
陆
家
嘴金融城

责任编辑∶施淑洪 视觉设计∶黄 娟

新民网：www.xinmin.cn 24小时读者热线：962555 投稿：xmjjb@wxjt.com.cn 读者来信：dzlx@wxjt.com.cn B32014年2月14日 星期五

/自贸之窗

! ! ! !马年的春节，自贸试验区依然“马不停
蹄”。春节期间，自贸试验区相关职能部门坚
持“不打烊”，利用假期审核企业申报材料，让
很多企业的运作实现了“无缝对接”，没有出
现“节日综合症”。节后第一个工作日，就有 !"

家企业在自贸试验区拿到新的营业执照。
本周，“上海发布”公布了 #"!$年市政府

重点工作安排，共 #!项，排在首位的就是全
力建设中国（上海）自由贸易试验区。作为
“打头炮”的自贸试验区，马年要重点“上马”
几桩事？

关键词一 负面清单
本周，“!"#$上海商务情况通报会”上透

出消息，中国（上海）自由贸易试验区负面清
单正在遵循 %个原则开展修订，上海全市的
外商投资准入管理制度也将改革创新。

市商务委员会副主任顾军给出明确“信
号”：“新版负面清单有望于今年上半年推
出。”值得期待的是，目前自贸试验区负面清
单有 #%&项管理措施，在“新版负面清单”中，
有望进一步“缩短”。

据了解，上海自贸试验区新版负面清单

也称为“!&#$ 版”，目前正由上海市商务委
员会会同上海市发展改革委员会、自贸试验
区管委会等单位研究修订，相关修订工作遵
循 % 个原则：一是着眼于开放性经济建设，
率先推动自贸试验区服务业领域开放；二
是参照国际通行规则，通过负面清单修订，
提升政府管理的透明度和开放度；三是充分
考虑自贸试验区现有产业基础和未来经济
定位。

关键词二 金融改革
按照自贸试验区的“日程表”，力争在下

半年探索一批在全国可复制、可推广的监管
制度和模式。为此，#"!$年，自贸试验区要形
成十余项制度创新，其中在金融领域，自贸试
验区排定了多项制度创新任务，包括扩大人
民币跨境使用，建立便利化的外汇管理制度，
建立自由贸易账户分账核算管理制度，建立
汇兑便利化的双向投融资制度，以及建设利
率市场化改革体系等。

自贸试验区管委会副主任简大年介绍，
金融改革将遵循“先易后难”、“成熟一批推
出一批”的模式。例如，外汇管理改革在跨

国公司资金池建立，跨国公司资金集中管
理，跨国公司国际贸易结算方面可能会先
行推出。人民币跨境支付、人民币双向资金
池运作、人民币的境外借款目前已经试点
了，接下来的工作将是全面铺开，实现常态
化运作。

关键词三 贸易便利化
建立国际高标准的投资及贸易规则，让

贸易便利化水平达到国际水准，是自贸试验
区改革试验的核心任务。#"!%年，自贸试验区
已建立了一批新制度，例如准入前国民待遇、
负面清单、“一次申报、一次查验、一次放行”
的新口岸管理模式等，这些都是借鉴国际惯
例推出的改革试点。

有关负责人透露，今年，自贸试验区将试
行一批新制度，包括安全审查机制、反垄断审
查机制、企业年度经营情况公示制度、企业诚
信体系建设、联合执法机制，以及企业经营情
况信息的共享机制等&通过制度创新，为自贸
试验区企业提供涉及海关、检验检疫、外汇等
一系列“贴心”的便利化措施，这些同样是基
于国际通行规则下的改革设计。

关键词四 亚太运营总部
马年，自贸试验区各项改革同样将“马不

停蹄”。如何评价这些新的制度？有一种衡量标
准既直观又有效，那就是看亚太运营总部能否
在自贸试验区顺利开展亚太乃至全球业务，真
正参与国际竞争。因为自贸试验区的改革成
不成功，关键要落实到企业发展上，“用户体
验”满意了，自贸试验区才能说是取得了成功。

今年 !月，自贸试验区以“政企合作”的
全新模式，启动了“亚太营运商计划”，通过制
度创新，为自贸试验区企业提供涉及海关、检
验检疫、外汇等一系列便利化措施，促进其区
域订单中心、供应链管理中心和资金结算中
心在亚太区形成。下一步，该计划有望成为自
贸试验区制度创新的试验和操作平台。

计划启动以来，自贸试验区管委会、相关
职能部门等已完成了首批 #"家试点企业未
来几年发展规划及其实现亚太营运的相关政
策需求的调研，梳理出共性和个性化的问题，
制定出相关解决方案，并选择企业进行试点，
实施个案突破，完成实际操作。

亚太营运商计划瞄准国际水平，提高贸
易便利化程度，其本身就是以开放促改革，形
成倒逼机制，在解决企业发展的实际问题过
程中，不断提升自贸试验区的国际化运作水
平。因此，马年无疑将成为自贸试验区的重
点，在推出首批“吃螃蟹”的亚太营运商企业
后，还将根据企业们的需求，进一步研究制定
一批共性的贸易便利化政策和措施，逐步推
出并落地开花。 本报记者 宋宁华

自贸区“马不停蹄”

马年“上马”四大关键词

! ! ! !自由贸易区迄今已有 '"

多年历史，在 !$"个国家和地
区有超过 $"""个区域被设为
自由贸易区，出口总金额达到
了 #"""亿美元，就业人数超过
$"""万人。渣打银行美洲区副
董事长安东尼·沃顿近期在交
大上海高级金融学院的论坛
上，着重以迪拜为例，分析了上
海自贸试验区可以借鉴的一些
成功经验。
他认为，自由贸易区政策

相对自由，有更少的审批手续。
在过去的 $"年里，自贸区在全
球遍地开花，帮助政府实现很
多政策方面的目标，吸引国外
直接投资，创造就业，最终推动
全面的经济改革。上海自贸区
是一块试验田，推动整个中国
更广泛的经济改革。

已有的这些自贸区有什
么经验可以学习呢？安东尼·
沃顿推荐迪拜经验。他说，自
贸区逐渐推进要有 '(!"年的
培育期，通过调整和实施一些
更加复杂的策略，吸引和留住
跨国企业和国际金融机构在
自贸区设立分支，迪拜在这方面就做得非常好。

他接着具体分析迪拜的做法。在管理方面，大
多数成功的自贸区由本国的政府官员进行管理，
也有一些独立的专家参与。阿联酋的经济非常多
样化，迪拜作为整个阿联酋的中心地带被设为自
由贸易区，有非常独立的较简化的监管结构，这一
点是迪拜取得成功的一个至关重要的原因。他认
为值得上海的自贸区效仿，能够有一个统一的、简
化的监管机构。
迪拜的自贸区作为贸易的一个重要的促进机

构，大大地推动了出口。自贸区要有一个比较公平
的竞争环境，对不管是本地的公司还是国外的公
司都一视同仁。中国的银行只有 #)是外资银行，
而在上海自贸试验区，这个数字应该大大提升，才
能体现公平竞争的市场环境。迪拜的国际金融中
心是一个资本和投资的门户。迪拜还设立了一个
独立的咨询委员会，这个咨询委员会非常国际化，
大多数的成员来自国际金融机构和跨国公司，迪
拜本土的官员数量比较少。
此外，迪拜有非常独立的法律框架，其国际金

融中心的争议和仲裁都是在独立的法律机构进行
裁决，在这个独立的法律框架当中成功地解决了
很多自由贸易区的争议。迪拜国际金融中心主要
是针对公司业务，这里没有给居民提供存款贷款
的业务。对于这一点沃顿表示认可，因为自由贸易
区主要还是针对企业。 本报记者 谈璎

! ! ! !自从上海自贸区成立以来，银行、基
金、进出口、文化创意等各类公司机构纷纷
挺进自贸区，即使是合家团聚的马年新春，
注册热度也依旧不减，节后第一个工作日
就有 *家企业拿到营业执照。这些一天都
不愿意耽搁的企业将在自贸区里干出怎样
一番事业？日前记者专访 !月 #%日刚刚落
户自由贸易试验区的上海博瑞传播文化发
展有限公司总经理侯海文。

离岸交易节省企业成本
在上海自贸区总体方案中，文化服务

领域被列为开放的六大行业之一，马吉路 #

号的国家对外文化贸易基地迎来众多入驻
企业。!月 #%日，四川博瑞传播公司投资设
立的全资子公司上海博瑞传播文化发展有
限公司成为其中之一。该公司注册资本为
'"""万元人民币，公司总经理侯海文告诉
记者，这两天公司正在办理后续手续，开通
离岸账户，预计月底就能开工。
“过去我们只能从门缝里出去，落户上

海自贸区后却是打开大门来去自如了。”赶
在年前办好了注册手续，正是为了早日搭
建公司海外游戏业务平台，加快对海外游
戏业务市场的拓展。侯海文表示，扩大游戏
进出口，并购海外游戏公司，是公司利用自
贸区利好的两大任务。

“过去公司游戏进出口是百万美元级
别，自贸区内的子公司成立后，我们希望一
年内就做到千万美元的级别。”他告诉记者，
自贸区的税收优惠和离岸贸易优势，对于海
外市场开拓很重要。“自贸区子公司成立后，
游戏进出口业务将全部通过这个公司，一方
面是因为离岸账户的资金进出方便，无需外
汇局审批，可以避免时间耽搁带来的汇率损
失。另一方面则是进出口游戏的钱只要一直
放在离岸账户，就不用缴税，交易的时间、人
力、资金等成本都大大减少。”

打通海外资产并购通道
如果说进出口贸易上的便利性还是小

打小闹，那么自贸区各项开放性政策所带来
的海外并购通道，是令企业更为欣喜的重大
利好。
“自贸区内的子公司成立后，我们还想

做海外相关资产并购，目前已经有了目
标。”侯海文表示，公司看好国外游戏公司

的研发能力和市场运营能力，收购完成后，
博瑞的海外发展将更加顺利。
“#"!"年我们想收购上海晨炎信息技

术有限公司，它主要开发苹果手机游戏，并
以欧美市场为业务重心，同时其 +,-结构
也有利于我们借船出海。但按照当时的政
策，我们不能直接收购，而需要在国外注册
公司，然后注入资金。但资金的流入流出十
分麻烦，同时税收也会大大提高，无法达成
双方谈好的对赌协议，最终只能和平分
手。”谈起这一段过往，侯海文颇为唏嘘，但
他表示，如今在自贸区内就没有这样的障
碍，“直接控股就行了，这些中间环节现在
都不需要”。“国内游戏产业逐渐成熟，已经
有不少并购案例，但文化产业是没有国界
的，除了引进境外游戏，我们也将布局海
外。”

企业希望自贸区“扩容”
如果说对自贸区还有什么期待，侯海

文第一个想到的就是扩容。
“虽然公司的注册地址是马吉路 #号，

但我们的办公地点仍在市中心，因为文化
基地的大楼已经没位子了。”而在整个自贸
区中，办公成本、居住成本都在大幅上升。
这让侯海文不禁期待自贸区大力发展基础
设施建设，以吸引更多人才前往工作，“待
得久，才能长远发展”。

侯海文的呼声并非没有回应。今年 %

月，自贸区管委会办公总部将搬迁至临港
地区，一方面腾出物业空间，满足商务发展
需求，另一方面也将加大洋山开发力度，带
动临港地区发展。

本报记者 张钰芸
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搭建海外游戏业务平台
博瑞传播“落子”上海自贸区

! 游戏衍生产品在国内拥有一批固定的消费群体 本报记者 陈梦泽 摄


